

La visión de Díaz-Valdés, Salazar, Frey, Peñaloza y Videla

Hay buenos diagnósticos en seguridad, pero la tormenta perfecta comenzó

Muchos delitos han disminuido, pero los de más impacto y de difícil manejo van al alza.

Por Viviana Candía, Mario Contreras y René González

En ocasiones la percepción de inseguridad aumenta a pesar de que los delitos bajen, como ocurrió el año pasado. Según la encuesta Enusc de la Subsecretaría de Prevención del delito, el 16,9% de los hogares declara haber sido víctima de algún delito en 2021, menos que el 19,2% de 2020 y mucho menos que en 2017, cuando se alcanzó un peak de 28%. Pero cinco expertos y autoridades vinculados al tema de seguridad consultados por "La Segunda" dicen que hay buenas razones que explican que la sensación de inseguridad golpee a un histórico 86,9% de la población.

Confluyen factores como el aumento de los homicidios, donde según el Centro de Estudios y Análisis del Delito, entre enero y marzo se registraron 259, 46,3% más que el primer trimestre de 2021; la expansión de bandas organizadas nacionales e internacionales, con métodos más violentos; una crisis de confianza agudizada tras el estallido social y que complota contra la coordinación de las instituciones; falta de políticas públicas permanentes, que trasciendan los gobiernos; estados de excepción que funcionan, pero que acusan la ausencia de normalidad y, como reconoce el subsecretario del Interior, **Manuel Monsalve**, conflictos entre bandas y problemas de arrastre en el sur que, al final del día, provoca que "muchos chilenos viven hoy con miedo" (ver entrevista de pág. 18).

Ese guante lo recoge también el subsecretario de Prevención del Delito, **Eduardo Vergara**. "Como gobierno pusimos el foco sobre el alto porcentaje de temor porque vemos que esa sensación se ha mantenido en el tiempo", dice.

Como solución, asegura, "ponemos foco sobre las acciones concretas para enfrentar los delitos, apoyando los patrullajes mixtos en los municipios, además de coordinar el trabajo con nuestras policías para que estén donde más se les necesita y convocar al sector privado para la colaboración conjunta en prevención y seguridad, tanto en autopistas, terminales, centros comer-



Aumento de homicidios, encerronas, problemas derivados de una inmigración descontrolada y la crisis en el sur afectan la percepción de seguridad.



Nuevo ministerio accederá a datos reservados

Ayer, el gobierno envió a la comisión de Seguridad del Senado indicaciones al proyecto que crea el ministerio de Seguridad. El texto establece que la nueva secretaria de Estado contará con una subsecretaría de Prevención del Delito y otra de Seguridad Pública, que estará a cargo de las fuerzas de orden y seguridad. Entre otras facultades, tendrá potestad de aprobar y supervigilar los planes de estudio y el cuerpo docente de las instituciones. Podrá requerir a las fuerzas de orden y seguridad documentos reservados o de inteligencia y podrá instruir procesos disciplinarios. Las indicaciones contemplan la creación de un Consejo Nacional de Seguridad Pública conformado por ministros, el fiscal nacional y un supremo, entre otros.

ciales y centros de eventos masivos".

Y claro, si ha habido balceras, por ejemplo, Espacio Riesco y hoy subirse a un vehículo es más peligroso que el año pasado. Han aumentado los portonazos; encerronas y abordajes. Según el último



informe del Centro Nacional de Análisis Criminal de la PDI, el robo de vehículos con conductor a bordo se disparó. En todo 2021 hubo 161 denuncias de este tipo a la policía, mientras que solo durante el primer semestre de este año van 149. Ahí también se informa que en 2021 fueron denunciados otros 386 robos de vehículos estacionados y que en el primer semestre de 2022 van 255. En total, el año pasado fueron denunciados 547 robos de vehículos y durante este semestre 404.

Por ello se formó una mesa de seguridad para las autopistas, que incluye los sectores privados y públicos, donde, entre otros temas, se discuten las responsabilidades por los robos y quién responde (ver página 11). Paralelamente, el subsecretario Vergara celebra que "hace dos semanas se registró el primer quiebre en la curva ascendente en el delito de robo de autos con violencia y el martes pasado Carabineros dio cuenta de una disminución del 12% de este tipo de delitos".

Pero los expertos consultados tienen un ánimo diferente, pues el crimen organizado que ha ingresado es el más difícil de manejar.

Director de Seguridad de Providencia: "No se nos ha tomado en cuenta"

Para el director de Seguridad Ciudadana de Providencia, **Francisco Díaz-Valdés**, "estamos en un momento muy complejo en la seguridad pública", porque tras la aparente calma de la pandemia han reaparecido muchos delitos que no se estaban produciendo. Pero destaca que "más allá de la cantidad de estos hechos (se está igualando



lo del primer semestre de 2019), el tema de la violencia que se comete nos tiene muy preocupados. Hay un aumento de los delitos violentos y esto puede terminar muy luego en una crisis peor si no se toman medidas".

Sobre el accionar del gobierno y el subsecretario de Prevención del Delito, señala que "se ha alargado la etapa de instalación. Con no-

Frey: migración, comercio ilegal y homicidios

Antonio Frey, exsubsecretario de Prevención del Delito, dice que la baja histórica que muestra la última encuesta Enusc "no tiene que ver con la acción de alguien (...) todo el planeta arrojó baja de los delitos comunes".

En paralelo, reconoce, se produjeron otros fenómenos que influyen en la percepción de que la delincuencia va en alza: la crisis migratoria (que afecta la tranquilidad de los vecinos y el espacio público, principalmente en el norte en 2021); la progresiva conquista del comercio ilegal y ambulante de los espacios públicos y, especialmente, el alza de la tasa de homicidios. "La tendencia 2016-2021 en homicidios es un aumento del 31%. Nunca visto en los últimos 40 años" destaca. Las encerronas y los portonazos no son nuevos, señala, pero sí "están muy visibilizados".

Frey considera que estamos con un problema de seguridad pública como lo señalan las encuestas, "pero no es un fenómeno nuevo, lo han vivido todos los gobiernos como una exigencia de la ciudadanía". La solución, a su juicio, "es empezar a formular políticas públicas que nos permitan tener incidencia en el fenómeno criminal y no en la baja momentánea o circunstancial de los delitos". Políticas que además deben ser consensuadas y permanentes en el tiempo.



sotros ha tenido muy poco contacto, solo reuniones masivas. En esto hay varias comunas que podemos aportar y no se nos ha tomado en cuenta". También asegura que el fenómeno del aumento de la delincuencia es real y no un tema de percepción. "Lo principal es que las personas están sintiendo miedo por la forma en que actúan los delincuentes. Antes la preocupación era que les robaran, pero ahora piensan qué les puede pasar. Carabineros cuando llega a un procedimiento, por lo general se encuentra con gente armada".

Salazar: "La inseguridad se profundiza por la crisis político institucional"

Fue jefe jurídico de Defensa e Interior con Bachelet y Piñera y con esa experiencia, el profesor de la U. de O' Higgins y coordinador constitucional de la UAH, **Sebastián Salazar**, justifica el crecimiento del temor en la población. "Por una parte, los homicidios aumentan desde 2012 (tasa de 3 cada 100.000 habitantes a más de 5 hoy), al igual que los delitos violentos. La sensación de seguridad en términos de percepción se profundiza producto de la crisis político institucional, en que muchos de los organismos que participan en persecución de delitos como el Ministerio Público y las policías están con problemas de legitimidad y eso genera problemas de coordinación interinstitucional".

"También hay problemas de recursos asociados a combate de la criminalidad compleja, como narcotráfico y bandas organizadas. La discusión constitucional cruza este tema también para bien y mal y se busca fortalecer este aspecto a través de un derecho a vivir en un



entorno seguro y libre de violencia", añade.

– Pero esa misma discusión se contaminó con una visión que va en contra de fortalecer las policías y que impacta en la percepción de seguridad. Por ejemplo, se levantó el tema de desmilitarizarla.

– Sí, pero que sea desmilitarizada no implica debilitarla. La PDI es civil, por ejemplo. Por otro lado, en violencia hay un poco de percepción, que aumenta con mayor intensidad que la realidad.

– ¿Qué lo justifica?

– Ocurre en parte porque hay fenómenos complejos en el norte con la llegada de crimen transnacional. Han aumentado las consecuencias graves de los delitos. Este gobierno tiene un buen diagnóstico respecto de las armas, las bandas organizadas y de los problemas de inteligencia, que son desastrosos desde la Operación Huracán en adelante. Saben que tiene que mejorarla en inteligencia para la persecución criminal... Y hay que mejorar la coordinación.

Diputado PL pide Estado de Excepción en el norte

El diputado por Antofagasta, **Sebastián Videla** (Ind-Partido Liberal), solicitará al Ejecutivo que aplique el "Estado de Excepción Constitucional" en la macrozona norte ante el incremento de la delincuencia en esas regiones del país.

"Los delitos han ido acrecentándose y la gente no puede estar tranquila en las calles. El último hecho fue el asesinato de un joven de 16 años" dice el parlamentario, quien aspira a que sea un estado de excepción completo y no acotado.

Dice que la policía "hace un buen trabajo, pero no da abasto con el nivel de casos como asaltos, robo de vehículos... hoy también existen bandas de crimen organizado, se ha encontrado tráfico de armamen-



to de guerra. Hay otro tipo de crímenes que la policía ha tenido que estar viendo y eso se complica más por la cantidad de funcionarios que debieran tener y no tienen".

A ello se suma, dijo, lo ocurrido en la región de Arica y Parinacota, donde personal de Carabineros se mantuvo una alerta por un posible ataque armado de la banda criminal "Tren de Aragua".

El diputado Videla añadió que si bien se han anunciado más recursos, "un Estado de Excepción también da una sensación más de seguridad". Y recordó que hasta mediados de abril existió uno en la frontera norte.

– ¿El gobierno ha tomado medidas oportunamente en la macrozona norte?

– En el norte le ha costado un poco. Quizás por la poca visibilidad que se les da los hechos, porque todos se enfocan en la Macrozona Sur.

Peñaloza: "Una de las peores crisis de seguridad"

La alcaldesa de Las Condes, **Daniela Peñaloza**, opina que "estamos enfrentando una de las peores crisis en seguridad pública, pero lo más alarmante es que quién está a cargo de la seguridad, el gobierno, está más preocupado de una campaña política que de la seguridad de las familias chilenas".

Asegura que ha habido aumentos en delitos como homicidios (52%) y robo con violencia (57%), y que los chilenos han debido cambiar sus hábitos de vida: los emprendedores cierran temprano sus locales por miedo a que les roben, los trabajadores llegan a sus casa antes que oscurezca y las familias no usan las autopistas por terror a sufrir una encerrona.

"Es urgente que la prioridad del gobierno sea la seguridad", afirma, y señala que "ante la inacción del gobierno" ayer presentó junto a los alcaldes de Vitacura y Lo Barnechea un plan de coordinación para combatir las encerronas en autopistas. "Si tres alcaldes nos podemos coordinar y lanzar una medida concreta, ¿por qué no esperar lo mismo del gobierno?", se preguntó ante la solicitud del subsecretario de Prevención del Delito, Eduardo Vergara, a las autopistas para que aumenten la seguridad.

Consultada si no hay además mayor percepción de inseguridad, respondió que según datos de Carabineros, en el último año los delitos han aumentado un 51%. "Y esa realidad la sufren día a día los chilenos. Por esto, le pido al gobierno que deje de ser indolente: son ellos los responsables de la seguridad de nuestro país. ¿Cuántas víctimas más de encerronas y homicidios debemos tener para que comiencen a hacer la pega? ¿O tendremos que esperar hasta el 5 de septiembre para verlos desplegados no por un plebiscito, sino por la seguridad de los chilenos?", se preguntó Peñaloza.

